

tisfaccion por el estado próspero del país. - Terminándose en fin de diciembre la prórroga de los tratados con España y Suiza, las Cámaras conceden una nueva prórroga hasta el 1.º de marzo de 1888 (diciembre). - Las relaciones comerciales con Francia son muy tirantes al concluir el año, y aun cuando varias veces se han entablado negociaciones para celebrar un tratado de comercio, la tendencia en ambos países es mas favorable á una guerra de tarifas que á una buena inteligencia.

Méjico. - En el mes de abril se presenta el cólera en algunos puertos de la república. Mas adelante se extiende por el interior, pero en fin del año habrá desaparecido la epidemia. - En 21 de mayo se firma un tratado de extradición con Francia. - En 17 de diciembre el congreso nacional vota una ley autorizando al gobierno para contratar un empréstito de 10,500,000 libras esterlinas.

Oceania. - En el mes de junio estalla en Honolulu, capital de las islas Haway, una revolución que tiene como propósito y fin derribar la dinastía reinante. - La reina, que se encontraba viajando por los Estados Unidos, regresa precipitadamente á su capital, pero á pesar de las enérgicas medidas adoptadas por el rey de las islas para dominar en su principio la insurrección, esta á fines de julio se ha convertido en guerra civil. - Inglaterra, Alemania, Francia y los Estados Unidos envían buques de guerra á las aguas de Honolulu para proteger á sus nacionales en el caso de que los sucesos de la guerra lo hagan necesario.

Portugal. - En cumplimiento del precepto constitucional, el 2 de enero se abre el Parlamento con toda solemnidad. En el discurso inaugural el rey consigna su agradecimiento por la afectuosa acogida que en su viaje del verano último obtuvo de las cortes y del pueblo en Inglaterra, Holanda, Dinamarca, Suecia, Alemania, Sajonia y Bélgica. Anuncia que se han negociado con Francia y Alemania convenios fijando los límites de las posesiones portuguesas en las costas de Africa, declara que se ha restablecido la paz en las posesiones de Mozambique y ofrece que su gobierno presentará reformas importantes en la circulación fiduciaria y en los aranceles de aduanas á fin de obtener mayores ingresos y nivelar el presupuesto. - Al verificarse la elección de presidente de la Cámara de diputados, el candidato del gobierno resulta derrotado por gran mayoría. El gobierno consulta al Consejo de Estado si procederá la disolución de la Cámara (4 enero), y habiendo opinado el Consejo que se debe disolver, el 6 de enero se publica el decreto convocando al mismo tiempo los comicios para la elección de nuevos diputados. Las Cortes se reunirán el 7 de abril. - Repentina-

mente muere en Lisboa el 22 de enero el jefe del partido conservador Fontes Pereira de Mello. Su muerte es muy sentida; los reyes visitan su casa orando ante el cadáver, al que por decreto real se tributan honores de príncipe. - De la jefatura del partido conservador se encarga interinamente Serpa Pimentel, que mas adelante, en una reunion magna del partido celebrada en Lisboa el 31 de julio, será reconocido como jefe definitivo. - En 28 de enero el gobierno eleva los derechos del tabaco manipulado importado del extranjero.

- Entre los soldados presos en el castillo de San Julian de Lisboa estalla el 2 de febrero un motin que es pronta y fácilmente dominado. - Por un convenio del año anterior el Sultan de Zanzibar se obligó á resolver la cuestion pendiente sobre posesion de la bahía de Tunge y sobre los límites de Cabo Delgado asegurados á Portugal por el tratado celebrado con Inglaterra en 1877. Para dar solución á esta cuestion el gobierno envia un comisionado, pero el Sultan se niega á tratar con él. En vista de esto el comisionado portugués dirige un ultimatum al Sultan el 11 de febrero, y no habiendo recibido contestacion tres dias despues, se retira á Tunge. - El 24 de febrero los buques de guerra portugueses bombardean á Tunge y algunos puertos de la costa de Zanzibar. - El 10 de marzo es asesinado el gobernador de la isla de Timor (China). - La duquesa de Braganza, mujer del príncipe heredero, dá á luz un niño el 21 de marzo. - Entre plenipotenciarios portugueses y chinos se firma el 27 de marzo un convenio por virtud del cual el Celeste Imperio reconoce y confirma la ocupacion de Macao por Portugal. Este hecho no habia sido nunca reconocido por China á pesar de los siglos transcurridos desde que Portugal se estableció en aquel punto. - En fin de marzo se verifican las elecciones para la Cámara de diputados en las que el gobierno obtiene una gran mayoría. - El 7 de abril se reúnen las Cámaras y el 13 el ministro de Hacienda presenta los presupuestos para el año económico de 1887 á 1888. El presupuesto ordinario se presenta en la siguiente forma: ingresos existentes en la actualidad, 192,932,730 pesetas; nuevos ingresos, 17,055,550; total, 209,988,280. Gastos 209,634,085. Saldo 354,275. Los nuevos ingresos se obtienen con el contrato de tabacos, la reorganizacion del Banco, la reforma de los aranceles de aduanas, el aumento de la contribucion industrial, la de inquilinatos, la ley sunitaria y un pequeño impuesto sobre los capitales. - En 7 de mayo en la Cámara de diputados se produce un grande escándalo por haber pegado un diputado, oficial de marina, un bofetón al ministro del ramo Macedo en plena sesion. Por consecuencia de este hecho el

oficial es preso y conducido á un buque de guerra donde esperará el fallo de los tribunales. Las oposiciones promueven un grande escándalo en medio del cual otros dos diputados se pegan de bofetones. El ministro de Marina deja la cartera. En 20 de junio se presenta por el gobierno á las Cámaras un proyecto declarando puertos francos los de Fuyal, Corbo y Flores en el archipiélago de las Azores y una parte de la orilla septentrional del Tajo, para establecer depósitos generales. - El 15 de julio llega á Lisboa el emperador D. Pedro del Brasil. - La Cámara de los pares, funcionando como tribunal, condena á cuatro meses de prision al diputado, oficial de marina, que pegó un bofetón al ministro del ramo (18 agosto). - El 18 de setiembre el ministro Macedo vuelve á hacerse cargo de la cartera de Marina. - En el palacio de Villaviciosa, residencia de los duques de Braganza, se produce un incendio que propagándose á las habitaciones de su hijo el príncipe de Beira, niño de pocos meses que dormía en su cuna, le causa quemaduras en una mano y en la cabeza por haberse incendiado las coladuras y ropas de la cama (20 noviembre). - En 14 de diciembre la duquesa de Braganza, en parto anticipado, dá á luz una niña que muere dos horas despues.

Rumania. - En el mes de enero se firma un convenio militar y político con Austria, que tiene todos los caracteres de un tratado de alianza. - En marzo los reyes hacen un viaje á Berlin y Viena, donde visitan á los emperadores, recibiendo muchos agasajos. - En 1.º de abril regresan á Bucharest.

Rusia. - Por decreto imperial de 3 de febrero se prohíbe la exportacion de caballos del territorio del imperio. - En 14 de marzo se descubre una nueva conspiracion para asesinar al czar. Prendidos los principales culpables, declaran su propósito y se les encuentran materias explosivas y bombas dispuestas para ser arrojadas al paso del emperador. - Juzgados por los tribunales y condenados á muerte cinco de los principales promovedores del atentado, son ahorcados el 16 de mayo en San Petersburgo. - El 29 de abril el gobierno abre un empréstito por suscripcion pública que se cubre muchas veces, pasando de 2,000 millones de rublos las cantidades suscritas en San Petersburgo y las principales ciudades del imperio. - Por decreto imperial de fecha 26 de mayo se prohíbe á los extranjeros adquirir bienes raíces en territorio ruso. - En 29 de mayo el ministro de Negocios extranjeros envia una nota al sultan oponiéndose al convenio anglo-turco. - En Verny se ha sentido el 7 de junio un temblor de tierra que ha causado muchas desgracias personales. - Las cuestiones de frontera en Polonia y los sucesos y desarrollo de la política internacio-

nal principalmente en la cuestion de Bulgaria han enfriado un tanto las relaciones con Alemania. El lenguaje de la prensa es bastante violento, sin que logren modificarlo las amistosas relaciones de los dos emperadores. - El 18 de noviembre el czar con su mujer hacen en Berlin una visita al emperador Guillermo. - De regreso de este viaje el gobierno prohíbe á los periódicos rusos publicar artículos contra Alemania (30 noviembre). - En 2 de julio se ha firmado con España un tratado de comercio y navegacion. - Muere en San Petersburgo el 2 de agosto el célebre periodista Katkoff, director de la «Gaceta de Moscú» periódico considerado en Europa como el órgano de la cancellería rusa.

Santa Sede. - El 15 de febrero recibió el Padre Santo al patriarca armenio, el cual era portador de un anillo y una carta autógrafa del sultan de Turquía, hablando de la libertad concedida á los católicos en el imperio. El Papa recibió el presente con agradecimiento, mostrando gran satisfaccion por el contenido de la carta. - En 26 de febrero el Papa dirige una nueva nota á sus nuncios para que exhorten á los católicos de todos los países á no votar ni prestar su apoyo á las candidaturas socialistas dondequiera que se presenten. - En el mes de julio es grande la concurrencia de objetos y presentes valiosísimos que llegan á Roma para figurar en la gran exposicion del Vaticano que se inaugurará en las fiestas del jubileo de Leon XIII. Desde los lapones de las regiones polares del Norte, hasta los negros de las misiones de Africa, todas las naciones se apresuran á enviar su ofrenda al Soberano Pontífice.

Las señoras de Bogotá le han remitido, además de otros objetos, una estola de brocado de plata con multitud de piedras preciosas. - El 11 de julio el Papa envia una nota al gobierno dinamarqués protestando por el hecho de haber sido bautizada como protestante la primera hija del príncipe Waldemaro. Se funda la protesta de Su Santidad en que habiendo consentido el matrimonio mixto del príncipe Waldemaro, protestante, con la princesa Maria de Orleans, católica, con la condicion de que la prole seria bautizada en la Iglesia Católica Apostólica Romana, se ha faltado á esta condicion. - En 15 de junio el Papa dirige una carta á su secretario de Estado cardenal Rampolla hablándole de la situacion de los católicos en los diversos Estados de Europa principalmente en Austria, España y Portugal. Al hablar de España dice que la primera necesidad que siente es la de la union entre los católicos para la defensa de la religion, para la caridad reciproca, y la union tambien en las adhesiones á la Santa Sede. Espera que en su solicitud por los intereses católicos y por la prosperidad de España será efica-

zamente secundado por el gobierno de la Reina regente, y ofrece atender con paternal afecto á los pueblos de la América española. Respecto de Portugal, despues de recordar el arreglo de la cuestion del patronato en las Indias orientales, dice que espera encontrar en el porvenir las mismas disposiciones favorables por parte del gobierno lusitano. - Tanto el soberano de Austria como los reyes de España y Portugal dirigen en 26 de julio una carta al Papa dándole gracias por los elogios que les tributa en el anterior documento. - En recuerdo de su laudo arbitral en el asunto de las Carolinas, el Papa ha mandado labrar cuatro medallas de oro, dedicando una á la reina de España D.ª Maria Cristina, otra al emperador Guillermo de Alemania y las dos restantes á sus primeros ministros Cánovas y Bismarck (26 julio). - En 18 de octubre el Papa recibe en el Vaticano una romería compuesta por 1,600 peregrinos franceses, á los que dirige la palabra encareciendo la necesidad de que los poderes públicos atiendan á los intereses materiales de los obreros y exhortando á estos á cerrar los oidos á las excitaciones del socialismo. Terminó su discurso dándoles la bendicion apostólica. - En 20 de noviembre el shah de Persia envia un mensaje de felicitacion á Su Santidad por haber alcanzado los cincuenta años de sacerdocio que conmemora la cristiandad en el jubileo. - Para asistir al jubileo del Papa acuden á Roma en la última quincena de noviembre multitud de peregrinaciones y personas de todas partes del mundo trayendo valiosos regalos para Su Santidad. - El 21 de diciembre llega á Roma el presidente del Consejo de ministros de Portugal, el cual es portador de muchos regalos de la corte y de un cáliz de oro con una carta autógrafa del rey D. Luis. - En 25 de diciembre llega á Roma el marqués de la Vega de Armijo, embajador extraordinario que representará á la reina de España en las fiestas del jubileo. - Durante el año han muerto: en 14 de enero el cardenal Ferrieri; en 29 de febrero el cardenal Jacobini, secretario de Estado de Su Santidad; el 5 de marzo el P. Beck, general de los jesuitas; en 3 de noviembre el cardenal Pellegrini, y en 21 de diciembre el cardenal Bandi.

Servia. - En el mes de abril el ministerio ofrece la dimision y se resuelve la crisis retirándose Garatchanina. - El nuevo ministerio dura pocos meses, pues en 9 de junio tiene que presentar la dimision, encargando el rey á Cristich la formacion de gabinete con el compromiso de seguir la misma política de Garatchanina. - Cristich encuentra grandes dificultades para formar gobierno, y el 10 de junio renuncia los poderes encargándose Ristich, el cual constituye un ministerio bajo su presidencia, tomán-

do además la cartera de Negocios extranjeros y nombrando ministros del Interior á Milokovief, de la Guerra á Jankovief, y de Hacienda á Voniver (13 junio). - El nuevo ministerio se propone reformar la constitucion en sentido liberal y al efecto propone la reunion de una asamblea constituyente (24 junio). - En 30 de setiembre se verifican las elecciones para la Cámara, dando por resultado el nombramiento de 85 diputados radicales, 51 liberales y 20 elecciones nulas. - El 30 de diciembre, no estando conforme el ministerio Ristich con la política de alianzas que el rey Milano se propone realizar, presenta la dimision.

Suecia y Noruega. - El 5 de mayo se verifica la solemne apertura del Parlamento sueco. En el discurso inaugural, despues de hacer referencia al buen estado de relaciones que unen al país con todas las potencias del mundo, se anuncia la presentacion á las Cámaras de un tratado de comercio celebrado con España. - Con efecto, en el mes de junio el gobierno presenta el tratado, que es aprobado el 11 por las dos Cámaras suecas. - En 14 de diciembre el ministerio presenta la dimision y en fin del mes no se ha resuelto esta crisis.

Suiza. - Tiende á desaparecer en la república helvética el cisma de la llamada Iglesia Católica-liberal. Desde el año anterior va disminuyendo el número de parroquias de esta iglesia, siendo por el contrario grande el número de los sectarios que vuelven al seno de la Iglesia Católica Apostólica Romana. - En fin del año quedan en la república muy pocas parroquias del culto llamado católico-liberal.

Turquia. - En vista de la oposicion de las potencias y singularmente de las negativas de Francia y Rusia á reconocer y respetar el tratado anglo-turco, el Sultan le niega su ratificacion en 16 de julio. - El gobierno ha enviado en junio una nota á las potencias pidiéndoles soluciones para el conflicto búlgaro. Las potencias han contestado todas en 19 de julio á la nota turca, exponiendo cada gobierno sus puntos de vista en la cuestion. Rusia no reconoce validez á los acuerdos de la Sobranjé, ni acepta por consiguiente la eleccion hecha del príncipe Fernando de Coburgo, considerando ilegal el gobierno de la regencia que lo propuso; Inglaterra acepta cualquier eleccion de príncipe que reuna las condiciones exigidas por el tratado de Berlin; Francia acepta al príncipe Fernando de Coburgo, si todas las demás potencias le dan su beneplácito; Alemania é Italia tambien le aceptan en las condiciones de Francia; y Austria dice lo mismo, pero añade que es necesario poner término á la situacion eligiendo un príncipe. - Cuatro ingleses que cazaban cerca de Smirna son secuestrados por una partida de bandoleros. Cinco dias des-

pues son rescatados por la mediacion del embajador inglés y mediante una suma de 750 libras esterlinas (3 octubre). - En 2 de octubre, á la edad de ochenta y siete años, muere en Constantinopla el escritor árabe Ahmel-Effendi-Tasis.

Cuestiones internacionales. - En el principio del año la política internacional en los Estados del Centro y Norte de Europa parece abocada á resolverse en un conflicto armado. Alemania, Austria, Rusia, Francia é Inglaterra aumentan sus fuerzas militares y todo hace temer que el año no terminará sin que estalle una grave conflagracion. Sin embargo, en el mes de agosto los temores de próxima guerra se disipan y las naciones que como Alemania, Austria y Rusia habian prohibido la exportacion de caballos, vuelven á dejar libre su tráfico y renuevan sus pactos de amistad. - En el mes de octubre se verifica en Madrid un congreso literario bajo los auspicios de la Asociacion literaria y artistica internacional fundada por Victor Hugo y cuya asistencia legal fué reconocida oficialmente en 1880. A este congreso concurren representantes de todos los países y entre ellos los principales novelistas de Francia. - En 24 de octubre se firman en Paris por el ministro de Negocios extranjeros y el representante de Inglaterra dos convenios, uno relativo á la neutralizacion del Canal de Suez y otro sobre ocupacion por las dos naciones del archipiélago de las Nuevas Hébridas. - Durante el mes de octubre se ha celebrado en Niza un congreso internacional de geodesia con asistencia de representantes de todos los países de Europa y América. - En el mes de noviembre el gobierno de los Estados Unidos propone á las potencias la reunion de una conferencia internacional encargada de adoptar medidas que tiendan á amparar y proteger la propiedad naval. Todas las naciones marítimas se adhieren al pensamiento y la conferencia se verificará el año próximo. - El 19 de agosto ha habido un eclipse total de sol de los mas importantes para la ciencia, que ha sido observado en diversas estaciones establecidas en varios puntos del globo por los astrónomos de todos los países. En Rusia especialmente ha sido observado con gran precision por el profesor Mendelciew, que á fin de evitar los celajes que podrian privarle de la vista en el momento del eclipse, hizo en Moscú una ascension en globo, habiendo obtenido vistas fotográficas y observaciones de todas clases para un estudio mas detenido.

1888

Alemania del Norte. - En la recepcion de 1.º de año, el emperador, cuyo estado de salud es delicado, agradece las felicitaciones del cuerpo diplomático sin hacer alusion política ninguna en su discurso. - El estado del príncipe heredero Federico inspira grandes cuidados á la familia imperial (2 enero). - En 26 de enero el Consejo federal aprueba el tratado de comercio y navegacion celebrado con el Paraguay sobre la base de la cláusula de nacion mas favorecida. - En principio de enero se publica un estado de las fuerzas que la confederacion germánica podrá poner en pie de guerra despues del planteamiento de la nueva ley. De ese estado resulta que, comprendiendo el ejército activo con las reservas, landwehr y landsturm, Alemania tendrá para su defensa 6,400,000 hombres armados. - En 30 de enero el tribunal correccional de Posen sentencia á varios meses de prision algunos individuos afiliados á asociaciones secretas. - Como por parte de algunas cancellerías y de la prensa oficiosa de algunos países se haya puesto en duda la validez del convenio celebrado con Austria en octubre de 1879 estableciendo una alianza ofensiva y defensiva entre los dos imperios, el «Monitor oficial» publica el tratado íntegro, haciendo constar por una nota el objeto con que lo hace (30 enero). - El 8 de febrero el príncipe imperial sufre en San Remo la operacion de la *traqueotomía* con resultados satisfactorios. - El Consejo federal aprueba en 2 de marzo el proyecto prorrogando la ley de represion contra los socialistas y los convenios de comercio, navegacion y consulares con las repúblicas del Ecuador y de Honduras. - El 8 de marzo á las ocho de la noche, despues de una breve enfermedad que ha concluido por el agotamiento de sus fuerzas, el anciano emperador Guillermo muere en Berlin rodeado de todos los individuos de la familia imperial, excepto el príncipe heredero que continúa en San Remo muy enfermo. El nuevo emperador, que es proclamado inmediatamente despues de la muerte de su padre con el nombre de Federico III, estuvo á punto de morir asfixiado al recibir la noticia de la muerte de su padre, pues la fuerza de los sollozos descompuso el aparato respiratorio. Inmediatamente despues que supo la noticia salió para Berlin para asistir al sepelio del emperador Guillermo. - En el Parlamento las Cámaras suspendieron sus sesiones, y el príncipe de Bismarck, al comunicarles la muerte del emperador, hizo su elogio fúnebre, refiriendo que el dia antes de morir, hablando con él de los futuros destinos de Alemania, recordó cuánto le habia fortificado y regocijado la votacion unánime del Reichstag afirmando la unidad germánica. - Las Cámaras de Roma, Viena, Londres, Bruselas y Bucarest hacen manifestaciones de duelo, y en Francia el ministro del Interior ordena á la policia recoger todas las caricaturas del emperador que estaban en poder de los vendedores ambulantes. - El 12 de marzo el periódico oficial publica un manifiesto

del emperador Federico III afirmando que Alemania es respetada en el consejo de las potencias y asegurando que consagrará todos sus esfuerzos a continuar la obra de su antecesor y padre. — Al día siguiente dirige un rescripto al príncipe de Bismarck y en él, después de significarle su agradecimiento por los servicios que ha prestado al país y a la dinastía, desarrolla con más extensión los pensamientos contenidos en su manifiesto á la nación y termina diciendo que á él le basta con que la posteridad diga de su reinado: que fué bienhechor para el pueblo, útil para el país y de bendición para el imperio. — El 19 de marzo se cierra el Parlamento, que debió haberse cerrado el 9 por un decreto del emperador Guillermo firmado algunas horas antes de morir. El Reichstag, al conocer esta circunstancia que le comunica el príncipe de Bismarck, acuerda que el decreto se una al acta de la sesión de aquel día como recuerdo imperecedero de Guillermo I. Antes de cerrar sus sesiones el Parlamento, se lee un mensaje del emperador Federico III haciendo presente que no siéndole posible hablar por el estado de sus órganos vocales, y no pudiendo por tanto prestar personalmente el juramento á la Constitución y á las leyes, quiere sin pérdida de momento hacer constar su firme voluntad de respetar leal y escrupulosamente la Constitución y gobernar conforme á las leyes del Estado. — En 23 de marzo el *Diario Oficial* publica un decreto del emperador Federico, dirigido á su hijo el príncipe imperial, expresando el deseo de que se ponga al corriente de los asuntos del Estado á fin de que pueda encargarse inmediatamente de algunos de ellos. Además por ese decreto queda el príncipe imperial autorizado para firmar en nombre de su padre en los asuntos que sea preciso, sin que sea necesaria una autorización especial para cada caso particular. — La policía recoge pasquines puestos en algunas ciudades del imperio refutando en sentido socialista la proclama de Federico III y haciendo la apología de la *Commune* de París (1.º abril). — En Hamburgo han sido presos 60 socialistas (2 abril). — El 10 de abril el emperador Federico firma un decreto amnistiando á los reos políticos de Alsacia. — El 17 de abril el emperador sufre una nueva recaída, encontrándose bastante grave y siendo preciso llamar á Berlín á las eminencias médicas que le asistieron en el principio de su enfermedad. — Con asistencia del emperador y de toda su familia se celebra el 24 de mayo el casamiento de su cuarto hijo el príncipe Enrique con la princesa Irene. El príncipe heredero en nombre de su padre brinda por la felicidad de los nuevos esposos. — Puttkammer, ministro del Interior, presenta la dimisión de su cargo (4 junio). — A las once de la mañana del día 15 de junio muere en Potsdam el em-

perador Federico III rodeado de toda la familia imperial. Inmediatamente después es proclamado emperador Guillermo II y aquel mismo día 15 presta juramento al ejército. — En todas las naciones de Europa y América es muy sentida la muerte de Federico III. Sus laureles de Sedan y de la campaña en Francia y su modestia y condiciones de carácter le habían granjeado una reputación y muchas simpatías antes de llegar al trono, y su corto reinado agobiado por una enfermedad penosísima ha hecho que en toda Europa se haya sentido un profundo movimiento de conmiseración hacia un monarca cuya historia y antecedentes hacían concebir en él grandes esperanzas. — Al día siguiente de los funerales de su padre, Guillermo II dirige á la nación un manifiesto expresando su dolor por la temprana muerte de su padre y por la de su abuelo y prometiendo solemnemente seguir su ejemplo y ser justo é indulgente, cultivar la religión, fomentar el bien del país, defender la paz, amar á los pobres y á los desvalidos y ser fiel guardador del derecho de todos. — La policía de Berlín expulsa de aquella capital á dos periodistas franceses redactores de *Le Matin* y *Le Gaulois* (21 junio). — El 25 se abre el Parlamento leyéndose un discurso del emperador, de tonos sumamente pacíficos y conciliadores. — El 26 el Reichstag vota la contestación al mensaje adhiriéndose á las manifestaciones del emperador y expresando su esperanza de que la paz no se turbará en Europa. Después se dá por terminada la legislación. — En 12 de julio el emperador Guillermo II sale de Berlín con dirección á Spandau y San Petersburgo para hacer una visita al emperador de Rusia. Este le espera en Peterof, donde pasando Guillermo al yate de Alejandro de Rusia, celebran una conferencia, siguiendo después juntos á San Petersburgo donde hacen su entrada solemne el 18 de julio. — De regreso á Berlín, Guillermo II se detiene en Stokolmo donde visita también á los reyes de Suecia (26 julio). — El 27 de julio la emperatriz dá á luz un príncipe en Potsdam. — El 30 el emperador llega á Copenhague con su hermano Enrique y visita al rey de Dinamarca, y por último el 1.º de agosto desembarca en Kiel, dirigiéndose inmediatamente á Potsdam. — El 2 de agosto Guillermo II va á Friederishruhe á visitar al canciller Bismarck, en cuya casa es alojado y reside dos días. — El 13 de agosto el general Molke presenta la dimisión del cargo de jefe de Estado Mayor, que le es admitida, nombrándole presidente de la Comisión de defensa. En su reemplazo es nombrado el general Waldersee. — En 21 de agosto llega á Friederishruhe el presidente del Consejo de ministros de Italia, Crispi, para celebrar una conferencia con el canciller Bismarck, y dos días después marcha á Carlsbad, donde se

encuentra el conde de Kalnok y con el que celebra otra conferencia. — Por orden del emperador y para conocimiento del pueblo, el *Diario Oficial* del imperio publica un extracto de las últimas voluntades del emperador Guillermo I en el cual se admiran los sentimientos de bondad y profundamente religiosos que adornaban al anciano emperador. — El 31 de agosto se verifica en la gran sala de la biblioteca del palacio de Potsdam el bautizo del quinto hijo de Guillermo II, siendo sus padrinos el rey de Suecia y la reina de Sajonia. — En Berlín la policía ha hecho muchas detenciones de afiliados á las sectas socialistas, habiendo encontrado en el domicilio de algunos, en los registros practicados, bombas cargadas de dinamita (3 setiembre). — Un periódico de Berlín ha comenzado á publicar unas memorias del emperador Federico III en las cuales se contienen observaciones referentes á la época y á los sucesos de la guerra con Francia. La publicación de estos extractos en la *Revista Germánica*, que es el periódico, ha producido gran sensación hasta el punto de que el príncipe de Bismarck ha considerado de su deber negarle toda autenticidad y reclamar del emperador que se persiga á los autores de la publicación como propagadores de secretos de Estado, decretando la supresión del periódico. La *Revista Germánica* dejó de publicar los extractos al día siguiente de conocer la decisión del príncipe de Bismarck, pero las autoridades han continuado la investigación hasta conocer quién fué el que facilitó los extractos de esas memorias á la Revista. En Hamburgo las autoridades han detenido al consejero íntimo de Federico III, Geffken, el cual se ha declarado autor de la publicación sin que en ella haya tenido intervención ninguna otra persona. Al ser interrogado Geffken declara que el mismo emperador Federico III le remitió su diario con el encargo de que le publicara tres meses después de su fallecimiento. A pesar de esto, Geffken es llevado á las prisiones de Estado de Leipzig, cuyo tribunal es el competente para juzgar de estos asuntos. — En 3 de octubre se inaugura en Berlín bajo la presidencia del ministro de Instrucción pública un congreso de americanistas. — En 1.º de octubre el emperador sale de Berlín, dirigiéndose á la capital de Baviera para visitar al príncipe Maximiliano. Desde Munich pasa á Viena el 3, donde es recibido con gran pompa por el emperador y toda la familia imperial. En Viena se detiene siete días que duran los festejos hechos en su obsequio, y el 11 se dirige á Roma, adonde llega por la tarde. En Florencia le saluda el rey Humberto y uniéndose á él hacen juntos su entrada en la Ciudad Eterna. — El 12, después de almorzar en la legación de Alemania cerca del Vaticano, hace su visita al Papa con el ce-

monial previamente acordado, yendo en carrozas con las armas imperiales llevadas expresamente de Berlín para este caso y para evitar toda susceptibilidad. En la conferencia celebrada con el Padre Santo, que fué muy cordial y afectuosa, el emperador aseguró al Pontífice que jamás Italia atentará á la ley de protección que está bajo la protección y salvaguardia del mundo entero. El Papa se quejó de la situación de la Iglesia y del pontificado faltó de libertad, y terminada la conferencia recibió al príncipe Enrique y á las demás personas del séquito del emperador. — De vuelta en Berlín el 22 de octubre se abre el Reichstag, y en el discurso del emperador hace constar Guillermo II su satisfacción por las pruebas inequívocas de afecto que ha recibido en sus viajes de los soberanos á quienes ha visitado, y asegura que en su paso por los diversos Estados de Alemania ha adquirido la convicción de las hondísimas raíces que tiene en el pueblo la idea de la unidad germánica. Concluye el discurso afirmando que la situación de la hacienda del imperio es satisfactoria. — Ha causado gran impresión en los círculos políticos y diplomáticos la visita hecha por Guillermo II el 17 de diciembre al ex-embaajador de España en Berlín conde de Benomar. El gobierno español había relevado á su embajador, y después de este haber presentado sus cartas de despedida el emperador le visita en su casa conversando con él cerca de una hora. Este hecho, sobre todo en la nación francesa, ha parecido inusitado.

América Central. — En 1.º de enero la república de Colombia termina sus diferencias con la Santa Sede firmando un concordato cuyas ratificaciones se canjean en Roma el 5 de julio. — En Costa Rica el Congreso reunido en San José ratifica el contrato celebrado con los Estados Unidos relativo al canal de Nicaragua. — En el Ecuador el obispo de la diócesis de Guayaquil, á consecuencia de un fallo del tribunal supremo que consideró contrario á los intereses católicos, publicó una pastoral excomulgando á los magistrados. Este hecho produjo viva impresión en la ciudad. El partido avanzado y los enemigos del clero concitaron los ánimos del populacho contra el obispo. Se formaron grupos y dando gritos en manifestación tumultuosa se presentaron delante del palacio episcopal. Muchos ciudadanos trataron de oponerse á los designios de las turbas cerrándose el paso para impedir sus desmanes, pero los agitadores hicieron fuego sobre los ciudadanos pacíficos, causando varios muertos y heridos. Las turbas ya sin freno penetraron en el palacio del obispo, le saquearon y le prendieron fuego (14 febrero). — En Honduras se han celebrado con Alemania tratados consulares y de comercio y de navegación en 2 de

marzo. — San Salvador también celebra con Alemania convenios consulares y de navegación y comercio (2 marzo). — Con España firma un tratado adicional fijando reglas para determinar la nacionalidad de los hijos de españoles nacidos en San Salvador y de los salvadoreños nacidos en España (17 enero). — En Venezuela han vuelto á romperse las relaciones con el gobierno inglés por la posesión de las minas de oro de la Guayana. En el mes de febrero el gobierno británico pide una indemnización de 6,000 libras por los daños ocasionados, que considera se le han ocasionado, y para apoyar su reclamación envía algunos buques de guerra á la Guaira. — El gobierno venezolano envía en primeros de marzo 500 hombres al valle Yurafí, donde están situadas las minas de oro, con objeto de rechazar por la fuerza la invasión inglesa, y anunciando que pedirá á los Estados Unidos su intervención en el caso de no ser respetado su derecho. — El 2 de julio es elegido presidente el Dr. Juan Pablo Rojas Paul, que entra en funciones el 5 del mismo mes, aniversario de la Independencia venezolana.

América del Sur. — En principios de enero el cólera hace estragos en Chile, de donde no ha desaparecido desde el año anterior. En Valparaíso ocurren en la segunda semana de enero mas de cien invasiones por día, la mayor parte seguidas de muerte, y es tal el pánico de la población, que los habitantes emigran al interior y á los montes huyendo del terrible azote. — En el mes de agosto cesa por completo la epidemia. — En el Paraguay se celebra un tratado de navegación y comercio con Alemania sobre la base de nación mas favorecida (26 enero). — En el Perú el congreso desecha el contrato relativo al arreglo de la deuda peruana y á la construcción de los ferrocarriles (29 noviembre). — En el Uruguay se abre el Parlamento el 22 de febrero con la lectura de un mensaje del presidente, en el que se consigna que el estado económico del país ha mejorado notablemente, habiendo aumentado los ingresos merced al desarrollo del comercio y á la mejor percepción de los impuestos, por lo cual el gobierno ha podido aumentar en un 15 por 100 el sueldo de los empleados y hacer algunas otras mejoras. Calcula el mensaje presidencial que el presupuesto corriente se saldará sin déficit, porque además de los aumentos de las rentas se han realizado notables economías. El ejército uruguayo, que en 1886 se componía de 5,000 hombres, se ha reducido á 3,000, y la escuadra, que contaba ocho vapores, ha quedado reducida á tres. La Cámara recibió con aplauso este mensaje. — En 25 de marzo la Cámara de diputados del Uruguay rechaza una petición del ex-presidente general Santos solicitando la anulación de la ley que le desterró de la república. En

consecuencia de este acuerdo el general Santos, que estaba en la república Argentina esperando la resolución de su instancia, se embarca el 16 de abril para Europa.

Austria-Hungría. — En 1.º de enero el gobierno llama al servicio de las armas á todos los soldados de la reserva con el objeto de instruirles en el manejo del fusil de repetición. — El 14 de mayo se inaugura en Viena con toda solemnidad un monumento dedicado á la memoria de María Teresa, y en la misma fecha el emperador abre con toda solemnidad una exposición nacional organizada en Viena en honor del 40 aniversario de su advenimiento al trono. — En 1.º de agosto se proroga el tratado de comercio y navegación con España. — El 3 de octubre llega á Viena el emperador de Alemania, donde es recibido con grande agasajo celebrándose fiestas en su obsequio que duran siete días.

Baviera. — La reina Isabel de España llega el 30 de agosto á Nympeburgo, donde se detiene algunos días para asistir el 9 de setiembre á las bodas de diamantes del duque Maximiliano José y de la princesa Guillermina. — En 1.º de octubre el emperador de Alemania visita á los duques Maximiliano y al rey en Munich. — Muere en Munich el 15 de noviembre el duque Maximiliano José. — El 18 se verifican los funerales del duque, asistiendo á ellos el emperador y el príncipe imperial de Austria Hungría y representaciones de la nobleza, del cuerpo diplomático y de los altos funcionarios de la administración.

Bélgica. — En la cuenca carbonífera de Mons estallan de nuevo las huelgas en 19 de enero, si bien con carácter pacífico, limitándose los obreros á pedir aumento de jornal. — Se han verificado las segundas elecciones para la renovación de la Cámara de representantes, la cual se compondrá por virtud de ellas de 97 católicos y 41 liberales. El Senado tendrá 50 católicos y 19 liberales. — Las huelgas de Mons se extienden á Charleroi, donde los mineros abandonan el trabajo en 30 de noviembre, pidiendo aumento de salario. El gobierno envía tropas para impedir desórdenes. — Sin embargo de las grandes precauciones y de las enérgicas medidas adoptadas por las autoridades, la agitación socialista toma grande incremento. En Lieja y en otros puntos los obreros en huelga intentan celebrar reuniones el 1.º de diciembre, pero las autoridades consiguen impedir las. — El 2 de diciembre los obreros hacen en Bruselas manifestaciones tumultuosas, siendo la reina objeto de groseros ultrajes por parte de las turbas. En vista de esto el burgomaestre de Bruselas el 3 de diciembre prohíbe la formación y circulación por la ciudad de grupos y comitivas. — El 7 de diciembre la policía detiene á varios jefes de los grupos socialistas promovedores de

los tumultos y de las huelgas. — Ha muerto en Bruselas á los 86 años de edad el baron Anetham, ministro de Estado honorario (9 octubre).

Brasil. — El 10 de mayo la Cámara de diputados aprueba un proyecto de ley aboliendo inmediatamente la esclavitud sin condiciones de ningún género. El 17 le aprueba también el Senado, siendo sancionada al día siguiente por la princesa regente. — El emperador, que llegó á Milan en principio de mayo, se encuentra muy grave por consecuencia de una neumonía (17 mayo). — El 21 el estado del emperador es desesperado, siendo preciso administrarle los últimos sacramentos. El Papa le envía su bendición el 22. — El 25 mejora de su dolencia, y entra el 26 en franca convalecencia, pudiendo el 5 de junio trasladarse á Aix-les-Bains. — Los obispos del Brasil reciben una encíclica de Su Santidad en la que les dice el Padre Santo que el mayor gozo que ha tenido en las fiestas de su jubileo ha sido el haber visto realizada la abolición de la esclavitud en el imperio brasileño. — El 12 de julio el emperador, mejorado de sus dolencias, sale de Aix-les-Bains con dirección á Londres, donde visita á la reina Victoria, y el 5 de agosto sale de Burdeos con dirección al Brasil con la emperatriz y el príncipe imperial. Antes de su salida de Francia, el emperador envía una carta á la Academia de Ciencias de París, de la que es socio, despidiéndose y agradeciendo las atenciones de que ha sido objeto. — El 22 de agosto desembarcan D. Pedro y la familia imperial en Rio Janeiro, cuya población les hace una entusiasta y afectuosa acogida. Con motivo de su llegada y de la mejoría del emperador, se celebran grandes fiestas y regocijos públicos en todo el imperio.

Bulgaria. — A pesar de las resistencias de Rusia y de las dificultades que en el exterior se ofrecen, el príncipe Fernando va afianzando su gobierno, y el 19 de enero hace un viaje por Rumelia acompañado de su madre la princesa Clementina de Orleans. El 24 llegan á Filipópolis, obteniendo un recibimiento entusiasta. — El 2 de julio se inaugura el ferrocarril de Sofía á Constantinopla. — Con gran solemnidad se celebra en Sofía el 14 de agosto el primer aniversario de la jura del príncipe Fernando. En todas las ciudades del principado se celebra esta fecha con públicas demostraciones de regocijo. — Los representantes de Austria, Italia, Servia, Grecia y Rumania ofrecen sus respetos á la princesa Clementina, madre del príncipe Fernando, el 21 de octubre. — Para el 27 de octubre está convocada la Sobranjé. — En diciembre el ministerio presenta la dimisión á consecuencia de una votación de la Cámara. Stambuloff, que se halla recorriendo algunas cortes de Europa, regresa á Sofía y recibe el encargo de formar gabinete.

China. — En 19 de enero 4,000 obreros y algunos mandarines ocupados en los trabajos de defensa y encauzamiento del río Amarillo, en Shanghai, se vieron de pronto sorprendidos por una inundación tan violenta que perecieron todos ahogados. — En el Yunnan se han sentido fuertes temblores de tierra durante tres semanas. La fuerza del terremoto en el primer día fué tan considerable que quedaron completamente destruidas dos ciudades. El número de muertos pasa de 5,000 y muchísimos heridos, habiendo quedado millares de familias sin albergue que acampan en las inmediaciones de las ruinas de sus antiguas moradas (abril-mayo). — En 30 de junio estalla una sublevación en Corea con el propósito de declarar la independencia del reino y sacudir el yugo de China.

Dinamarca. — En el mes de julio se abre en Copenhague una exposición internacional de productos del suelo y de la industria de los tres reinos del Norte, Suecia, Noruega y Dinamarca. — El 12 de agosto la princesa Waldemara dá á luz un niño. — En Copenhague se celebran con grandes regocijos públicos, el 15 de noviembre, las fiestas del 25 aniversario de la elevación al trono del rey Cristian.

Egipto. — Un destacamento de 500 indígenas al servicio de la Gran Bretaña y la caballería inglesa sorprendieron y tomaron el 17 de enero por la mañana el campamento de Osman Digma en Hindub, cerca de Suakin. Los sudaneses huyeron abandonando el campamento, pero poco después se rehicieron y regresaron con refuerzos, obligando á los ingleses á retirarse con pérdidas importantes, entre ellas un coronel y un comandante. Los sudaneses atacaron con grande arrojo y recobraron el campamento luchando á cuerpo descubierto, á pesar de la energía y del valor con que defendieron los ingleses. — El 14 de marzo los sudaneses, en gran número, atacan la plaza de Suakin, siendo rechazados dejando en el campo un centenar de muertos y heridos. Las tropas inglesas tuvieron 6 muertos y 14 heridos y entre los primeros un coronel. — Se ha publicado el 1.º de mayo un decreto del Jefe abriendo la suscripción para un empréstito al 4 y 1/2 por 100 por un valor nominal de 23,300,000 libras esterlinas. La suscripción se verifica el 6 de mayo simultáneamente en las Bolsas de Londres, Berlín y Francfort. — El 9 de junio Nubar-Bajá presenta la dimisión de su cargo y es sustituido por Riaz-Bajá el 11. — El príncipe heredero hijo del jefe, Abas Bey, está enfermo de gravedad en Moscú el 30 de agosto. — En 25 de setiembre la situación de Suakin vuelve á ser comprometida. Los sudaneses que bloquean la plaza han ocupado posiciones importantes á su alrededor y la hostilizan todas las noches. El gobernador pide refuerzos y salen algunos buques de guerra.